

**KETERBUKAAN KOMUNIKASI INTERPERSONAL ANTAR
PASANGAN SUAMI ISTERI YANG TINGGAL BERJAUHAN
(Studi Kasus Pada Pasangan Suami-Isteri di Yogyakarta)**

**THE CLOSURE OF INTERPERSONAL COMMUNICATION
BETWEEN LONG DISTANCE'S MARRIAGE COUPLE
(Case Study of Marriage Couple in Yogyakarta)**

SKRIPSI



Oleh:

RIZKI APRILIANI

20040530071

**JURUSAN ILMU KOMUNIKASI
FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK
UNIVERSITAS MUHAMMADIYAH YOGYAKARTA
2008**

SKRIPSI

Telah Dipertahankan dan Disahkan di depan Tim Penguji Jurusan Ilmu Komunikasi
Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Muhammadiyah Yogyakarta

Pada:

Hari : Selasa
Tanggal : 09 September 2008
Tempat : Ruang Hibah Ilmu Komunikasi

Susunan Tim Penguji

Ketua Penguji

(Suciati, S.Sos, M.Si.)

Penguji I

Penguji II

(Fajar Iqbal, S.Sos, M.Si)

(Sovia Sita Sari, S.IP, M.Si)

Skripsi ini telah diterima sebagai salah satu Persyaratan untuk memperoleh gelar
Sarjana (S-I)

Tanggal: 09 September 2008

(Fajar Iqbal, S.Sos, M.Si)

Ketua Jurusan Ilmu Komunikasi

MOTTO

☞ Tiga bagian yang merupakan adab orang beriman:

Ketika dia diliputi kemarahan, kemarahannya tidak membuatnya berbohong;

Ketika dia gembira, kegembiraannya tidak melampaui haknya; dan

Ketika dia berkuasa, dia tidak mengambil sesuatu yang bukan haknya

(At Tabarani)

☞ *Wanita tidak diciptakan dari tulang kaki pria, karena wanita terlahir*

bukan untuk diinjak-injak. Wanita juga tidak diciptakan dari tulang

kepala pria, karena wanita dilahirkan bukan untuk menginjak. Wanita

berasal dari tulang rusuk pria, karena posisi yang pantas bagi wanita

adalah sejajar disamping pria.

(Kahlil Gibran)

Persembahan

Alhamdulillahirobbil 'alamin...sungguh atas kehendak Allah semua ini terwujud, puji syukur atas segala karunia yang telah Engkau limpahkan dalam setiap peristiwa yang terus berjalan dalam hidupku..untuk semua Anugerah terindah yang telah Engkau gariskan untukku...memberiku ketabahan & penerang disaat Hati rapuh, Semoga perjalanan ini menjadi Kado terindah di hidupku, Terimakasih untuk-Mu Ya Robbi..

ALLAH SWT.

**“Kupersembahkan karyaku ini
untuk **sepasang insan manusia**
yang penuh perjuangan dan pengorbanan,
telah memberikan arti kehidupan kepadaku”**

Yang tercinta,

Ayahanda dan Ibunda

**“juga untuk orang-orang terkasih yang telah membuat hidupku
semakin indah & Warna- Warni....”**

Yang tersayang,

- ☞ *Kakak (Rika Widawati.W, SH) & adekku (Nomo Novdiantoro) yang selalu memberi semangat dan do'a.***
- ☞ *Rahmad Edi Santoso, S.Psi yang tak pernah lelah memberikan dukungan dan nasehat-nasehatnya.***
- ☞ *Keponakanku yang pintar & lucu “Ifanika Nuzulla Putri” Peri kecil penghilang rasa penat dalam diriku.***
- ☞ *Sahabat-sahabatku yang selalu dapat menghibur dan memberi semangat.***

Thank'S to....

- ↳ Pada yang menaungi jiwa dan ragaku, yang memaafkan semua khilafku, yang menuntun langkahku disetiap jalan, yang menjadi titik kembaliku, penggenggam alam semesta, Sang yang kuasa, pemurah dan pengasih hambanya, Dialah “Allah swt” yang perkasa.
- ↳ Pada yang telah menjadi jembatan hadirku, yang mengalirkan sungai kasih sayang dalam hidupku, yang menuangi aku dengan tetesan air suci darahmu, yang mengalir jejakku dengan Do'a, tetesan peluh, dan air mata, beliaulah kedua Orang Tuaku; Ayahanda **Edy Wardoyo, ST** dan Ibunda **Hartini, S, Pd.I.** Terima kasih untuk semuanya...do'a, dukungan, pengertian dan semua pengorbanan yang tak terhitung, semoga Allah memberiku kesempatan untuk membahagiakan mereka..Amin.
- ↳ Yang selalu mengiringi setiap langkahku dengan do'a dan semangat yang besar...mereka itulah keluargaku, mba' **Rika** (mba' yang sexy..hehe, thanks selalu dapat menjadi pelega dalam ketakutanku, rela mejadi “tong sampah” semua unek-unekku dan perahnya lagi...sering kali menjadi sasaran luapan emosiku...capeee' dech..hehee, ayoooo bu..kita gencarkan treatmilnya lagi..bentuk body seindah gitar...halah..hehehe..tetap semangat!! Akulah Tim Suksesmu...hahaha). Ade'ku **Nomo** (hmmm...mba' mu ini cuma bisa pesan : jangan maen 'n pacaran wae, sing pinter kuliah'e...,biar cepet jadi Sarjana kaya' mbak-mbakmu ini lho..& matur tengkyu uda banyak membantu mbakmu ini ' _ '). Ponakanku tersayang “**dede Fanie**” (bocah kecil yang lincah, ceria, pinter apa aja..ehm kaya' tantenya donk..hehehe! poko'nya nggemesin bangetlah...selalu bisa bikin tantenya merasa terhibur

dengan kelucuan tingkah polahnya..i luv u). **Ka2' Iparku Irfan Supriyadi, S.IP** (kuliah dit4 yang sama, Cuma' beda jurusan aja... angkot kali yeee..hehehe.., dulu senasib denganku ya pak...ngalor-ngidul dari ujung ke ujung...ampe gempor..untung sekarang kita dah jadi Alumni..hehe, matur nuwun lho,buat info2nya dulu...).dan juga untuk **semua keluarga** yang tak bisa disebutkan satu-persatu.

↳ Yang tidak pernah jemu memacu semangatku, yang selalu sabar menghadapi Ego dan sifat kerasku, memberi kesejukan dalam setiap emosiku, tak pernah mengeluh dengan s'mua kekuranganku, dan yang selalu dapat membuatku merasa nyaman bersamanya, dialah '*Bintang Hatiku*' **Rahmat Edi Santoso, S.Psi** terima kasih untuk semua cinta dan kasih sayang mas selama ini buat de'..dan terima kasih juga karena tak pernah bosan mendengarkan semua mimpi-mimpiku. mudah-mudahan harapan & cita2 kita untuk menjadi bermanfa'at bagi orang banyak, dapat terwujud..Amin. tetaplah b'juang untuk masa depanmu dan berikan yang terbaik untuk keluarga..tetap semangat rampungkan S-2 mu..de selalu mendukung mas, kita perjuangkan hidup ini sama-sama...i love u.

↳ Keluarga besar **H. Muhammad Syarif**, mak...pak...terima kasih untuk do'a dan semangatnya yang besar buat Kiki..apalagi menjelang pendadaran. Mak...pak.. sekarang kiki minta do'anya lagi.. biar kiki cepat dapet kerja'an yang mapan...amin.

Semua keluarga kakak2 & abang2 mas rahmat yang tak dapat kiki sebutkan satu-persatu saking buanyaknya...upsss..ada yang lupa,

ponakan2 juga.. terimakasih atas kebaikan dan supportnya untuk kiki..i miss u all..

↪ Kalian semua yang mengerti aku, yang telah menemaniku bertahun2, kita mencoba saling mengerti satu sama lain, berbagi pengalaman, dan teman berpetualang mencari Arti Hidup yang sebenarnya...(wesss,puitis banget..jadi ngengen nangis nech..ada yg punya 'gombal' gk yah..?hehehe, kembali ke jalan yg benar, mereka semua adalah **Sahabat** sekaligus **keluarga** bagiku; **agus arif.P** (kaya'nya bakal jadi fotografer yang handal nech..tapi jangan lupa skripsinya ya pak..hehe), **intan K.A** (tetap semangat ya bu...belajarlh melihat dunia yang ternyata kadang tak seindah yang kita bayangkan..tetap sabar, aku yakin kamu bisa menghadapi hidup yang semakin warna-warni ini..sukses yach say...), **teddy.M & ian** (...getol2nya ngerja'in skripsi nech...mpe lupa perawatan...hahaha, yang penting jangan Cuma nge-date m'lulu..buruan dikelarin skripsi_na...maju terus, pantang mundur!!), **A.M Iqro'** (wah.. apa kabarnya niy bro?? rasanya lama tak bersua..hehe..kapan qita rame2 kuliner lagi?? Cepetan balik ke ngayojokarto ya pak...?), **mita & artha** (so sweet...pemecah rekor pasangan terAwet se rE;production, hehehe...tetap langgeng yah..), **sonny.P** (kapan niy..nongkrong ke BI lagi^_^), **urry** (dah sampe bab berapa pak?), **andi, sutet & pethe** (kemana aja bung...??), **desi. A** (makaci ya say..dah dianterin kemana2 menjelang pendadaranku, cepat nyusul ya bu..?selamat berjuang dan tetap semangat^_^), **fitri** (semangat nduk!!!..pasti rampung dech skripsinya, jangan menyerah n' putus asa, yakin kamu bisa pit...itu hanya

kesuksesan yang tertunda sesaat aja, kamu harus sabar..ok? atu lagi..ceritaku & ceritamu hanya qta yang tau, semoga kang_mas mu & kang_mas ku menjadi pelabuhan terakhir dihati qta), **mas andit** (jaga fitri baek2 ya mas...aku do'akan moga kalian langgeng, amin), **mas topic** (thanks atas semua bantuannya ya mas., salut untukmu, yang akan selalu menjadi teman baikku), **rory & dewi** (cepat merried n' sukses sll yah...). Semoga persahabatan kita tetap terjalin sampai kapanpun, jangan lupa....kita akan Reuni sepuluh tahun yang akan datang bawa Suami/Isteri dan Anak-anak...oky?? ^_^.

↳ **Teman-teman Seperjuangan; Anik.L** (teman seperjuangan, sekaligus teman curhat menjelang pendadaran, akhirnya qta lulus bareng ya nduk...), **wawan & endra** (yow...wes siap iki...hehehe), **alin & titi** (kapan niy ke water world lagi??hehe...). **aulia** (aku susul ya bu...), **rina** (kapan narsiz di mirota batik lagi jeng??..hiks), **ria, yenni & laila** (good luck!!), **diego** (alangkah indahny jika kita masih bisa berteman seperti dulu, tanpa melibatkan perasaan masing2), **abenk** (masih di Lombok ya pak..?), **fajar, dkk** (tetaplah berkarya...!!).

↳ **Special mas Kevin & pasangan**, matur nuwun atas semua saran2 dan nasehat2nya sewaktu penelitian.

↳ **Kel. H. Tuter Madya, Kel. Bp. Sahono & Kel. Bp. Edy.W** : terima kasih banyak atas kesedia'annya untuk memberikan informasi yang dibutuhkan selama proses penelitian berlangsung dan rela berbagi pengalaman dengan saya.. matur nuwun.

- ↳ **AB 4310 KU & AB 2180 SE**; saksi bisu yang ternyata berjasa besar, tak pernah mengeluh dan selalu menemani hari2ku dalam suka maupun duka;)
- ↳ Untuk seseorang yang pernah menyentuh kehidupanku...banyak sekali pengalaman berharga yang pernah aku dapatkan...thank for everything.
- ↳ Semua pihak yang tidak bisa saya sebutkan satu persatu, maaf bangeeet...selain karena terbatasnya memory ingatan, ini juga proyek kejar tayang...hwehwehwe...yang jelas thank's for all.

KATA PENGANTAR

Assalamu'alaikum Wr. Wb.

Syukur Alhamdulillah penulis panjatkan kepada Allah SWT atas segala Rahman dan Rahim-Nya yang selalu melimpahkan rahmat, karunia dan hidayah-Nya kepada penulis sehingga dapat menyelesaikan penulisan skripsi yang berjudul “Keterbukaan Komunikasi Interpersonal Antar pasangan Suami Isteri yang Tinggal Berjauhan (Studi Kasus Pada Pasangan Suami-Isteri di Yogyakarta).”

Adapun maksud dari penulisan skripsi ini adalah sebagai salah satu syarat untuk meraih gelar sarjana (S1) jurusan Ilmu Komunikasi pada Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Muhammadiyah Yogyakarta.

Penulis menyadari bahwa skripsi ini tidak akan berhasil tanpa bantuan dan dukungan dari semua pihak. Oleh sebab itu, pada kesempatan ini dengan segala ketulusan dan kerendahan hati, penulis menghaturkan terima kasih yang sebesar-besarnya kepada:

1. **Bapak Dr. Tulus Warsito** selaku Dekan Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Muhammadiyah Yogyakarta.
2. **Bapak Fajar Iqbal, S.sos., M.Si.** selaku Ketua Jurusan Ilmu Komunikasi.
3. **Bapak Taufiqurrahman, S.IP., M.A.** selaku Dosen Pendamping Akademik.
4. **Ibu Suciati, S.sos., M.Si.** selaku Dosen Pembimbing yang telah meluangkan waktu, tenaga dan pikirannya, serta dengan penuh kesabaran telah membimbing penulis dalam menyelesaikan skripsi ini.
5. **Ibu Sovia Sita Sari, S.IP, M.Si** dan **Pak Fajar Iqbal, S.sos, M.Si** yang telah bersedia menjadi Dosen Penguji pada saat pendadaran berlangsung.
6. **Seluruh staff pengajar** di Universitas Muhammadiyah Yogyakarta yang telah memberikan bekal ilmu pengetahuan selama penulis mengikuti perkuliahan selama ini.

7. **Mr. Jono** yang telah banyak membantu dan memberikan informasi kepada penulis selama ini.
8. **Para Informan** di wilayah Yogyakarta yang telah bersedia membantu memberikan informasi yang penulis butuhkan selama proses penelitian berlangsung.
9. **Kedua orangtuaku tercinta** yang telah bekerja keras, mendidik, mendo'akan, memberikan kasih sayang yang sangat besar dan memberikan dorongan baik moril maupun materiil yang tak ternilai jumlahnya.
10. **Semua pihak** yang telah memberikan bantuan kepada penulis yang tidak dapat penulis sebutkan satu per satu. Semoga Allah SWT membalas segala kebaikannya, Amin.

Akhirnya penulis menyadari skripsi ini belumlah sempurna. Kritik dan saran yang bersifat membangun dari pembaca sangat diharapkan untuk semakin menyempurnakan tulisan ini.

Wassalamu'alaikum Wr. Wb.

Yogyakarta, September 2008

Penulis

DAFTAR ISI

	Halaman
HALAMAN JUDUL	i

HALAMAN PENGESAHAN.....	ii
PERSEMBAHAN.....	iii
MOTTO.....	iv
THANKS TO.....	v
KATA PENGANTAR	x
DAFTAR ISI	xii
DAFTAR TABEL.....	xv
DAFTAR GAMBAR	xvi
ABSTRAK	xvii
BAB I PENDAHULUAN.....	1
A. Latar Belakang Masalah.....	1
B. Rumusan Masalah	10
C. Tujuan Penelitian.....	10
D. Manfaat Penelitian.....	11
E. Kerangka Teori.....	11
1. Komunikasi Interpersonal	11
2. Komunikasi Interpersonal yang Efektif.....	21
3. Hubungan Interpersonal	31
4. Tinjauan Tentang Komunikasi Dalam Pernikahan.....	33
5. Faktor Penyebab Suami-Isteri Berjauhan.....	41
F. Metode Penelitian.....	43
1. Jenis Penelitian	43
2. Lokasi Penelitian	44
3. Teknik Pengambilan Informan	44
4. Informan Penelitian	44
5. Teknik Pengumpulan Data	45
6. Pemeriksaan Keabsahan Data.....	47
7. Teknik Analisis Data	47
BAB II GAMBARAN UMUM INFORMAN PENELITIAN.....	50
A. Pasangan Suami-Isteri Informan 1	50

1. Profil Bapak Sahono.....	50
2. Profil Ibu Suyatmi (Isteri Bapak Sahono).....	54
B. Pasangan Suami-Isteri Informan 2	57
1. Profil Bapak Tuter.....	57
2. Profil Ibu Bandiyah (Isteri Bapak Tuter)	62
C. Pasangan Suami-Isteri Informan 3	61
1. Profil Bapak Edi Wardoyo	65
2. Profil Ibu Hartini (Isteri Bapak Edi Wardoyo).....	70
BAB III PENYAJIAN DATA DAN PEMBAHASAN.....	71
A. Sajian Data.....	71
1. Menilai Pesan Secara Objektif	71
a. Pasangan Bapak Sahono dan Ibu Suyatmi.....	71
b. Pasangan Bapak Tuter dan Ibu Bandiyah.....	77
c. Pasangan Bapak Edi dan Ibu Hartini	86
2. Tidak Berpikir Simplistik (Hitam Putih)	93
a. Pasangan Bapak Sahono dan Ibu Suyatmi.....	93
b. Pasangan Bapak Tuter dan Ibu Bandiyah.....	97
c. Pasangan Bapak Edi dan Ibu Hartini	100
3. Berorientasi Pada Isi.....	104
a. Pasangan Bapak Sahono dan Ibu Suyatmi.....	104
b. Pasangan Bapak Tuter dan Ibu Bandiyah.....	108
c. Pasangan Bapak Edi dan Ibu Hartini	110
4. Mencari Informasi dari Berbagai Sumber	112
a. Pasangan Bapak Sahono dan Ibu Suyatmi.....	112
b. Pasangan Bapak Tuter dan Ibu Bandiyah.....	113
c. Pasangan Bapak Edi dan Ibu Hartini	115
5. Bersifat Provisial	116
a. Pasangan Bapak Sahono dan Ibu Suyatmi.....	116
b. Pasangan Bapak Tuter dan Ibu Bandiyah.....	120
c. Pasangan Bapak Edi dan Ibu Hartini	123
6. Mencari Pengertian Pesan yang Tidak Sesuai Kepercayaan..	125

a. Pasangan Bapak Sahono dan Ibu Suyatmi.....	125
b. Pasangan Bapak Tuter dan Ibu Bandiyah.....	126
c. Pasangan Bapak Edi dan Ibu Hartini	127
B. Pembahasan	128
BAB IV KESIMPULAN	146
A. Kesimpulan	146
B. Saran.....	148
DAFTAR PUSTAKA	149

DAFTAR TABEL

	Halaman
Tabel 1	Sikap Terbuka dan Sikap Tertutup Dalam Komunikasi Interpersonal..... 24
Tabel 2	Hambatan Dalam Komunikasi Interpersonal 37
Tabel 3	Komunikasi Interpersonal yang Efektif Pada Pasangan Suami-Isteri yang Tinggal Berjauhan..... 133

DAFTAR GAMBAR

	Halaman
Gambar 1	Proses Komunikasi 13
Gambar 2	Model Komunikasi Diadik 26
Gambar 3	Komponen Dalam Analisis Data (<i>Interactive Model</i>)..... 47

UNIVERSITAS MUHAMMADIYAH YOGYAKARTA
FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK
Dertemen Ilmu Komunikasi
Konsentrasi *Advertising*

Rizki Apriliani

Keterbukaan Komunikasi Interpersonal Suami-Isteri yang Tinggal Berjauhan
Analisis Deskriptif Kualitatif

Tahun Skripsi: 2008.XVII. 150 Halaman + 28 hal lampiran + 1 hal Tabel + 1 hal Gambar

Daftar Kepustakaan: 26 Buku + 1 Jurnal + 6 Sumber *Online* (2007 – 2008)

Jarak yang jauh tidak selalu menjadi kendala dalam membina komunikasi interpersonal. Bagi pasangan suami-isteri yang tinggal berjauhan, komunikasi interpersonal juga dapat dijalankan. Hal yang perlu diperhatikan dalam menjalankan komunikasi interpersonal tersebut adalah adanya keterbukaan khususnya bagi pasangan suami-isteri yang tinggal berjauhan.

Penelitian ini bertujuan untuk mendeskripsikan secara rinci tentang masalah keterbukaan komunikasi interpersonal antara suami isteri yang tinggal berjauhan (Studi kasus pada Pasangan suami-isteri di Yogyakarta).

Kerangka teori dalam penelitian ini adalah mengenai komunikasi interpersonal dan melihat keterbukaan komunikasi interpersonal pada pasangan suami-isteri yang tinggal berjauhan. Penelitian ini merupakan penelitian deskriptif. Teknik pengumpulan data menggunakan teknik triangulasi sumber. Metode analisis menggunakan analisis kualitatif mengacu pada pendapat yang dikemukakan Miles and Huberman yakni analisis data dengan tahapan *data reduction*, *data display*, dan *conclusion drawing/verification*.

Hasil penelitian dari ketiga pasangan informan, memperlihatkan bahwa dalam hal-hal tertentu sudah menunjukkan sikap terbuka, namun dalam beberapa hal pasangan suami-isteri mempunyai sikap yang berbeda yakni suami memiliki sikap terbuka sedangkan isteri cenderung tertutup. Berdasarkan hasil penelitian pasangan suami-isteri dalam beberapa hal yang sudah cukup terbuka yakni kemampuan menyikapi suatu informasi dengan tidak berpikir simplistis atau hitam putih, pasangan bersifat provisional dan bersedia mengubah sistem kepercayaannya, dan kemampuan pasangan untuk mencari pengertian pesan yang tidak sesuai dengan rangkaian kepercayaannya. Keterbukaan komunikasi interpersonal pasangan suami-isteri yang tinggal berjauhan dalam hal-hal tertentu memiliki perbedaan yakni dalam menilai pesan, orientasi yang diharapkan dari suatu pesan, dan cara pencarian sumber informasi. Perbedaan dalam menilai pesan ditunjukkan dari sikap ketiga suami yang berbeda dari sikap ketiga isteri. Ketiga suami menilai pesan secara objektif, didasarkan pada data dan kebenaran akal sehat. Sementara ketiga isteri cenderung menilai informasi dari suaminya dengan mendasarkan pada pemikiran subjektif dan kepentingan-kepentingan motif pribadi seperti rasa curiga, emosional, dan rasa takut kehilangan suami sangat mempengaruhi ketiga isteri dalam memaknai suatu pesan atau informasi yang diterima dari pasangannya.

